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內地五年七千億資助貧困生就學
覆蓋教育各階段 惠及4.25億人次

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）為

了不讓學生因貧困而輟學，近五年來，相關部

門採取了一系列惠民措施。記者昨日從教育部

發佈會上獲悉，2012年至2016年，內地學前

教育、義務教育、普通高中、中職教育、高等

教育等各教育階段累計資助學生（幼兒）4.25

億人次，資助資金總額達6,981.52億元（人民

幣，下同）。其中，國家助學貸款948.93億

元，佔資助總金額的13.59%。

每年的開學季，內地各大高校的報到現場都設有助學
「綠色通道」，新生可在「綠色通道」現場申請助學

貸款、領取相應的助學金和愛心物資。來自北京科技大學
的大三學生孫同學告訴香港文匯報記者，自己申請了助學
貸款，在學校的「綠色通道」領取過生活學習用品等愛心
物資及助學金。根據規定，家庭經濟困難學生可申請辦理
國家助學貸款，解決學費與住宿費，每人每年最高不超過
8,000元，在校期間利息由國家承擔，還款期限最長不超過
20年。

開通熱線電話 提供政策諮詢
關於助學政策，教育部已給出了四個「大禮包」。首
先，在中考、高考前夕，有關部門會發佈《全國學生資助
管理中心致初中畢業生的一封信》和《全國學生資助管理
中心致高中畢業生的一封信》，讓所有有需要的學生和家
長在升學前就早早地「吃下定心丸」。
其次，在大學新生錄取階段，財政部、教育部組織印製
《國家資助助你飛翔—高校本專科學生資助政策簡介》，進
一步解除家庭經濟困難新生擔心上不起學的「後顧之憂」。
再次，教育部連續13年開通高校學生資助熱線電話，為廣
大學生和家長提供政策諮詢，解答學生求助。家庭經濟困難
學生只要在入學方面有經濟困難，都能「找得着組織」。
此外，在國家助學貸款辦理期間，為方便學生和家長，全
國學生資助管理中心會同國家開發銀行提出了三方面惠民措
施：明確只要學生能提供其原就讀高中學校、所在地村
（居）委會或鄉鎮（街道）民政部門中任何一單位出具的證
明，即可作為家庭經濟困難認定的依據；要求各地採取設立
鄉鎮受理點、提前預約、錯峰受理等方式，進一步為學生提
供便利，提高貸款辦理效率；要求各高校確保新生入學「綠
色通道」暢通，對於持有高中學校出具的家庭經濟困難證明
材料的學生，也可申請通過「綠色通道」辦理入學手續。

尊重學生隱私 資助人情味濃
全國學生資助管理中心主任田祖蔭表示，教育部門下一
步將大力推進精準資助，建立家庭經濟困難學生認定機制
和認定辦法，根據學生困難程度分檔資助，花好每一分
錢，改「大水漫灌」為「精準滴灌」，充分尊重學生個人
隱私，把資助工作做得更有精度，更有人情味。

香港文匯報訊 據中新社報道，「從上世紀90
年代開始，泰國的華文教育發展有所起色，很多
學校開始教授中文，華校的地位也得到了提升。
但是在東南亞國家中，泰國的華文水平是靠後
的。華文教育仍然存在缺人才、缺資金的問
題。」泰國北部華文民校聯誼會主席陳漢展近日
在海南海口如是說。
9月5日至8日，來自印尼、緬甸、老撾、柬埔
寨、泰國、捷克以及美國等國家的部分華文學校
負責人在海口參加2017年外派教師聘方學校校長
研習班，進行經驗交流座談。上述類似的問題也
存在於印尼、美國、泰國、柬埔寨等國家的華文
教育。

收入不高 人才難留
印尼全國華文教育協調機構聯合秘書處副主任

鄭潔珊介紹說，印尼教授華文的三語學校（華
文、印尼語、英文）普遍資金困難，本土華文教
師的水平欠佳。三語學校華文教師現在以60歲以
上的華人為主要力量。由於華文教師收入不高，

如果有更好的發展機會，年輕教師會選擇到企業
工作，致使人才留不住。
中國國務院僑務辦公室文化司巡視員湯翠英介

紹，為了支持海外華文教育的發展，國僑辦逐年
加大海外華校的支持力度。今年，已經有960餘
名外派教師陸續到位，並向阿聯酋、斯里蘭卡首
次外派。
陳漢展說，中國外派教師擔任了一個重要角

色，除了教學還能幫助本土教師華文水平的提
高。「在中國『一帶一路』建設的影響下，很多
泰國人也開始學習中文。過去他們認為不學習英
語會『吃虧』，但現在大多覺得不會中文才會
『吃虧』。」
國僑辦文化司司長雷振剛表示，中國政府特別

關心海外僑胞的生存和發展，華文教育便是其中
一項重要內容。近年來，中國政府、國僑辦選擇
了若干薄弱點對海外華文教育予以支持，譬如組
織專家編撰教材免費提供、不間斷培訓海外華文
教師、設立政府獎學金，吸引海外華裔青少年到
中國讀大學並回國充當教師骨幹。

香港文匯報訊 據《北京日報》報道，今年高招，
在京高校「寒門學子」的錄取規模創新高，多所高校
錄取的農村和貧困地區學生均有增加。開學季，在京
高校除對「寒門學子」進行經濟資助外，還根據他們
的不同情況送出「學業」禮包，資助其參加考研、修
雙學位、海外交流等項目，幫助其順利完成學業。
今年，中國農業大學共錄取各類普通本科新生2,913
名，通過專項計劃共錄取319名「寒門學子」，創下近
年新高。其中，該校國家專項面向21個省份投放260個
計劃，連續兩年錄取滿額；高校專項計劃改「降三十分
錄取」為「擇優錄取」，實際錄取59人。今年，農大
錄取的農村戶籍考生有727人，佔比24.96%。
在京其他高校通過專項計劃錄取的「寒門學子」也

有所增加。清華大學通過自強計劃和國家專項計劃錄
取352名考生，佔總招生規模的10.5%，創下兩項計
劃實施以來的新高。北京交通大學農村新生人數和佔
比近三年首次提升，今年農村新生共1,081人，佔新
生總數的27.7%，同比增加0.39個百分點。北京大學
通過國家專項和「築夢計劃」共錄取288人。
今年，在京高校經濟資助將更為精準，通過提前摸

底、問卷分級，了解學生家庭情況，按需資助。農大
學生資助中心根據學生家庭經濟困難程度，發放四檔
愛心禮包，每位通過綠色通道入學的新生都會得到價
值700元的校園卡充值券、愛心書包和愛心手機，特
困學生還可免費領取床上用品或500元到1,000元不
等的生活補助。

香港文匯報訊 金磚廈門峰會9月
5日落幕，短短3天時間，國家主席
習近平忙碌的身影給世界留下了深
刻印象。《南方日報》昨日發表評
論員文章指出，習主席以大國領袖
的卓越智慧和高超領導力，全面總
結了金磚合作10年來的成功經驗，
清晰規劃了金磚合作「四個致力
於」發展方向，提出了加強新興市
場國家和發展中國家團結協作的
「四個共同」路徑，充分展現了作
為世界第二大經濟體和最大發展中
國家的卓越領袖的遠見卓識和政治
擔當，充分闡釋了推進合作共贏、
探索完善全球治理的中國智慧和中
國方案，在國際社會引發強烈反響
和廣泛好評。
文章進一步指出，在當前世界格
局深刻複雜變化的背景下，習主席
關於打造人類命運共同體的思想已
經日益成為全球共識。同樣，金磚
各國只有再接再厲，共同努力，才
能使金磚合作更好造福五國人民，

惠及各國人民。展望未來，全面深
化金磚夥伴關係，各國應按照習主
席所強調的致力於推進經濟務實合
作，推動貿易投資、貨幣金融、互
聯互通、可持續發展、創新和產業
合作等領域務實合作不斷機制化、
實心化，積極探索新領域新方式，
築牢金磚合作的根基；致力於加強
發展戰略對接，本着共商、共建、
共享原則，尋找發展政策和優先領
域的契合點，繼續向貿易投資大市
場、貨幣金融大流通、基礎設施大
聯通目標邁進，實現聯動包容發展；
致力於推動國際秩序朝更加公正合理
方向發展，就事關國際和平與發展的
問題共同發聲、共提方案，推動構建
新型國際關係，為各國發展創造和平
穩定環境；致力於促進人文民間交
流，讓夥伴關係理念扎根人民心中，
使金磚合作永葆活力。
金磚合作已再次揚帆遠航，願金

磚合作成色更足、分量更重，書寫
新的精彩「金色十年」。

香港文匯報
訊（記者 周亞
明 貴陽報道）
貴州省第十二屆
人民代表大會常
務委員會第三十
次會議，昨日表
決通過關於接受
孫志剛申請辭去
貴州省省長職務
請求的決定，任
命諶貽琴為貴州

省副省長、代理省長。
公開資料顯示，諶貽琴，女，白族，

1959年12月出生，貴州織金人，中央黨
校研究生學歷，研究員。當過知青的諶貽
琴從1985年1月起在貴州省委黨校任職；
2001年12月至2003年1月，調任貴州省
黔南州委副書記；2003年1月至2007年4
月，任貴州省銅仁地委副書記、行署專
員；2007年5月起，升任貴州省委常委，
先後擔任省委宣傳部部長、常務副省長、
省委副書記、政法委書記等職務。諶貽琴
是十七屆、十八屆中央候補委員。

香港文匯報訊 據中新社報道，上海市紅十
字會昨日披露，上海市紅十字會率先探索成立
紅十字會監事會。首個紅十字會監事會在嘉定
區成立，成為紅十字會優化內部治理結構和創
新監督機制的舉措。這在中國尚屬首創。
據悉，在各級紅十字會增設監事會，形成紅

十字會理事會、執委會和監事會權責分開的新
的治理結構，優化紅十字會法律監督、政府監
督、社會監督和內部監督機制，是紅十字會治
理結構的一項重要改革，是推進紅十字會組織
和制度創新的重要舉措。
上海市紅十字會方面透露，剛剛面世的嘉定

區紅十字會監事會將根據相關規則，主要監督
理事會貫徹落實《紅十字會法》等法律法規情
況、執行會員代表大會決議的情況以及財政資
金、人道基金使用管理和項目實施的情況等。
據介紹，新成立的紅十字會監事會由5人組
成，辦公室設在嘉定區紅十字會機關，由專職
監事負責日常工作。監事長人選由區委提名推
薦，是熟悉紀檢、審計工作的正處級官員。首
屆監事會的其他人選則由紅十字會常務理事會
提名推薦，主要為熟悉財會、民政、審計、法
律等的業務人員和捐贈人、義工代表、人大代
表，以及熱心紅十字事業、具有良好公信力的

人士。上海市紅十字會方面表示，
這樣的監事會人員組成充分體現了
權威性、專業性和代表性。
中國紅十字會副會長郭長江希

望，在上海嘉定區紅十字會探索
總結監事會工作的有效機制，發
揮好監事會的監督作用，從而進
一步提升紅十字會社會公信力、
促進紅十字事業健康有序發展。
他期望，中國首個紅十字會監事
會為全國紅十字系統提供可複
製、可借鑒的經驗。

滬成立內地首個紅十字會監事會南方日報：金磚合作揚帆再出發 諶貽琴任貴州代省長

京高校「寒門學子」
錄取創新高

師資缺乏基礎弱
海外華校待改善

「我愛你，老師」

■諶貽琴 中新社

■■郭長江郭長江（（中中））期望期望，，中國首個紅十字會監事會為全中國首個紅十字會監事會為全
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■■為了不讓學生因貧困而輟學為了不讓學生因貧困而輟學，，相關部門相關部門
採取了一系列惠民措施採取了一系列惠民措施。。圖為內地高校工圖為內地高校工
作人員作人員（（右右））在在「「綠色通道綠色通道」」向學生介紹向學生介紹
資助申請條件資助申請條件。。 資料圖片資料圖片

安徽省合肥市華山路小學學生昨日在操場拼出
意為「我愛你，老師」的漢字和字母，迎接即將
到來的教師節。 ■文 /圖：新華社


